

EN PROSPECTIVA Y LA INVESTIGACIÓN CIENTÍFICA (EN PROSPECTIVA AND SCIENTIFIC RESEARCH)

Juan Pedro Pereira Medina
Director

Es un placer entregarles el segundo número de la revista **En Prospectiva**, publicación de carácter científico, con vocación multidisciplinaria, de acceso abierto a las comunidades académicas y científicas que hacen vida en el país, así como a todos los estudiosos interesados en publicar, por este medio digital e impreso, el resultado de sus investigaciones, ensayos de análisis, de reflexión epistemológica y toda aquella producción intelectual útil para el desarrollo educativo, el avance de la ciencia y la innovación tecnológica.

En este segundo número se cuenta con los siguientes autores, quienes comparten sus artículos en la sección de investigación científica y tecnológica: Un primer artículo que con el título “Breve recuento del auge y ocaso de la investigación científica en Venezuela” del biólogo y doctor en Ciencia, Jaime Requena, de la Academia de Ciencias Físicas, Matemáticas y Naturales, Venezuela y de la Universidad del País Vasco, Bilbao, España; este trabajo es una aproximación con referencias documentales al problema de la ciencia y la tecnología en el país, parte de las distintas etapas del desarrollo desde finales del siglo XVIII hasta 1950, año en el que el autor identifica el surgimiento fundamental del Ethos para la comunidad científica venezolana, que pudiera considerar el auge para identificar en el siglo XXI el ocaso del quehacer científico, producto de múltiples situaciones institucionales, políticas y económicas. Sirva este artículo para reflexionar y seguir explorando los patrimonios de la ciencia y las posibilidades en un nuevo contexto signado por las perplejidades.

En el artículo de la doctora Elsi Jiménez de la Universidad Central de Venezuela y del Instituto Tecnológico de Santo Domingo, se presentan los análisis de algunos de los costos de la ciencia vinculados a su infoestructura y el desarrollo del movimiento de acceso abierto como impulsor de cambios en el proceso de publicación de investigaciones y de las editoriales científicas que se han visto obligadas a proporcionar a sus lectores acceso gratuito de un porcentaje de sus colecciones, por esa razón, para sustentar la publicación de las revistas en acceso abierto las editoriales han generados modelos de negocios alternos o híbridos a las suscripciones. Se concluye con una visión positiva para las universidades por el fortalecimiento del acceso abierto y su

incidencia para disminuir la brecha de acceso al conocimiento y participar más activamente en el ciclo productivo de la ciencia, proceso que alude a la trascendencia y relevancia de formación de investigadores.

En el ensayo de la abogada e investigadora del tema urbano, Crismary Álvarez Pereira, nos ofrece la consideración de la Agenda 2030, en el contexto de la pandemia y de la coyuntura política nacional de marcada incidencia para el logro del desarrollo sostenible; insiste en los cambios estructurales tanto el mundo del trabajo como en las relaciones de poderes globales y sus correlatos en el cumplimiento de la agenda 2030, es una línea de trabajo que espera por nuevos estudios desde perspectivas inter y multidisciplinarias.

No menos alejado del mundo contemporáneo y actual, está el trabajo de orden filosófico que nos presenta el abogado y especialista en Derecho Administrativo egresado de la Universidad Católica del Táchira, con estudios doctorales en Universidad Central de Venezuela y egresado del Programa de Estudios Avanzados en Derechos Humanos por la Universidad Católica “Andrés Bello” Jairo García Méndez ; quien explora la obra clásica de Tomás Moro, para descubrir en la utopía el sentido de la justicia en las distintas relaciones políticas, económicas y jurídicas, que cruzan la existencia humana. Es un ejercicio de pensamiento para arrojar luz sobre la actualidad que luce en distintas escalas con marcadas injusticia, empobreciendo el sentido de futuro de la humanidad.

Alberto Castillo Vicci, reconocido escritor y destacado profesional en el ámbito de la Ciencias de la Computación, ofrece en su ensayo una semblanza intelectual de José María Cadenas González, fallecido el 6 de mayo del 2019, mediante una especie de retrato de su vida de temprano pensador, entre el inicio de la dictadura perezjimenista, en diciembre de 1952, hasta la caída del dictador e inicio de 40 años de democracia formal en enero de 1958. Resalta la decidida vocación intelectual y universitaria, que lo llevó a realizar una destacada carrera académica en posiciones tales como Decano de la Facultad de Humanidades y Educación, Vicerrector Académico y Director del Centro de Estudios de América en la Universidad Central de Venezuela (UCV); además de Asesor Académico de la Fundación Gran Mariscal de Ayacucho y de otras instituciones de educación superior nacionales e internacionales.

Eduardo Traviezo Triolo, de la Universidad San Sebastián, Facultad de Psicología, Campus Los Leones. Santiago. Chile; a partir de la semblanza que elabora de Valeri Legásov y que él considera el héroe de Chernóbil, deja un tema de alta relevancia en el mundo contemporáneo, se trata de la relación

ética y ciencia, para Traviezo Triolo, esta figura de la otrora Unión Soviética representa un claro ejemplo de institucionalidad y de un alto contenido ético en el debate de la energía nuclear, cuyos riesgos quedaron evidenciado en el fatigoso accidente de Chernóbil de 1986. En esta línea de trabajo queda abierto para que los investigadores de la historia y sociología de la ciencia evidencien la necesidad de poner en permanente interacción la ética y la investigación científica.

Igualmente, Gerardo Sánchez y Luis Traviezo hacen un recorrido histórico de la Fundación NaWaraos, institución que agrupa por primera vez en Venezuela, un grupo de sanitaristas filántropos que lleva operativos médicos quirúrgicos hasta las zonas indígenas más alejadas de Venezuela.

Finalmente se hace una presentación del libro *Patología Laríngea en Imágenes*, de autoras venezolanas, que es el primero en su tipo en Latinoamérica.

Quedan, pues, abiertas las páginas de *En Prospectiva* con la invitación a investigadores y estudiosos nacionales y extranjeros, a compartir los hallazgos y resultados de sus investigaciones en los espacios de esta revista. Es preciso que nuestros profesionales valoren la importancia de escribir artículos y ensayos rigurosos y de alto nivel. Parte de la responsabilidad que hemos asumido estando al frente de la Universidad Yacambú, es ofrecer medios idóneos para divulgar contenidos pertinentes y de calidad a la comunidad científica, nacional e internacional. Nos mueve el propósito de poner en manos de docentes y público en general, mediados por las nuevas tecnologías de la información y la comunicación, el producto intelectual de quienes hacen Ciencia y Tecnología con sentido innovador y comprometidos con la construcción de un mundo mejor, para todos.